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Aos três dias de dezembro do ano de dois mil e dezenove, às dezoito horas e trinta minutos, na sede do Museu 1 
do Rio dos Sinos, Sala 02 (dois), na Rua da Praia, n.º 52 (cinquenta e dois), Rio dos sinos, em São Leopoldo 2 
atendendo a convocação do presidente Darci Zanini, presidente do COMDEMA, em primeira chamada, 3 
reuniram-se para a décima sexta reunião do COMDEMA no corrente ano, os Conselheiros devidamente 4 
identificados na lista de presença anexa, sendo atingido o quórum necessário para o início da reunião, 5 
conforme a Lei Municipal nº. 9.055/2019. Todos os participantes são relacionados ao final. O presidente Darci 6 
Zanini abre a reunião cumprimentando todos os Conselheiros e presentes. A seguir é feita a leitura da 7 
convocação encaminhada tempestivamente, contendo a seguinte pauta: item 01 (um): Leitura e apreciação 8 

da Atas nº. 14 e nº. 15; item 02 (dois): 13 Anos do Parque Imperatriz Leopoldina; Subitem 2.1 (dois ponto 9 

um): Redefinição da Programação: 07, 08 e 15 de dezembro de 2019; Subitem 2.2 (dois ponto dois): 10 
Organização das atividades do dia 15/12/2019; item 03 (três): IV Semana do Rio dos Sinos; Subitem 3.1 11 

(três ponto um): Balanço / Relatório Geral; Subitem 3.2 (três ponto dois): Encaminhamentos do Encontro 12 

do Fórum dos Arroios; item 04 (quatro): Referendo da Resolução do Projeto das Hortas Comunitárias, 13 

discutida e aprovada a na Reunião do dia 21 de novembro de 2019; item 05 (cinco): Calendário para 14 

2020; item 06 (seis): Assuntos Gerais. O Presidente Darci questiona aos presentes se há alguma solicitação 15 
de inclusão na pauta. Nesse instante o servidor do Serviço Municipal de Água e Esgotos - SEMAE, o Sr. 16 
Daniel Santos solicita a inclusão do tema Arroio Kruse, no Parque Imperatriz, sendo incluído pelo Presidente 17 
no item assuntos gerais. Questiona o Plenário sobre as Atas nº. 14 e nº. 15, não havendo observações 18 
declara aprovadas as atas 14 (quatorze) referente à reunião ordinária de cinco de novembro do corrente ano 19 
e 15 (quinze) concernente à reunião do dia vinte e um de novembro do presente ano. O Presidente inicia as 20 
tratativas do item dois da pauta. Relembra que o Conselho já aprovou a resolução geral que diz respeito tanto 21 
ao custo quanto a programação do evento 13 anos do Parque Municipal Imperatriz Leopoldina, contudo propõe 22 
um ajustamento da programação, tendo em vista que as obras de reforma do prédio Mirante, da Estação 23 
meteorológica e pista de caminhada, previstas para inauguração e reinauguração não estarão concluídas. 24 
Sendo assim, a programação do dia sete poderá ser mantida e a do dia oito passará para o dia quinze do 25 
mesmo mês. Relembra as atividades que ocorrerão e passa a palavra para que o Diretor do centro Roessler, 26 
Sr. Daniel Sauer relate sobre o evento “Eu Vou de Bike” que ocorrerá, com essa nova proposta, no dia quinze. 27 
O Sr. Daniel informa que o evento será a quinta edição do evento e é mais uma das atividades do Parque Rua 28 
da Praia, além do que oportuniza para população conhecer caminhos em  São Leopoldo que estão às margens 29 
dos diques, dos arroios, mas principalmente do Rio dos Sinos, contribuindo para o reencontro e para o 30 
sentimento de pertencimento em um espaço na maioria das vezes de preservação e conservação ambiental, 31 
evento é mais uma das atividades do Parque Rua da Praia, e oportuniza para população conhecer caminhos 32 
em São Leopoldo que estão às margens dos diques, dos arroios, mas principalmente do Rio dos Sinos, 33 
contribuindo para o reencontro e para o sentimento de pertencimento em um espaço de conservação 34 
ambiental, buscando a reflexão da sustentabilidade, da Cidade Inteligente com o uso da bicicleta, mas 35 
principalmente com carater de divulgar as áreas de preservação do município. Que o percurso inciciará no 36 
Parque Rua da Praia, terá aproximadamente dezesseis quiloômetros e encerará no Parque Imperatriz 37 
culminando com o início do ato oficial de abertura do Aniversário do Parque Imperatriz, no dia quinze de 38 
dezembro deste ano. O Presidente anuncia o Conselheiro Henrique Schuster que informa sobre a Feira de 39 
Alimentos Saudáveis, sem agrotóxicos, que será o dia todo, que necessita de apoio para transporte para a 40 
estrutura da Feira. O Presidente relata sobre o Memorial, em forma de totens, que contará o histórico do 41 
Parque Imperatriz, com informações e imagens históricas.  O Presidente passa a palavra ao Sr. Daniel Santos 42 
que relata que desde o ano passado já tratam do retorno do Arroio Kruse para a área do Parque Imperatriz, 43 
que se reuniu com o professor Sr. Uwe Horst Schulz, que todos conhecem, para tirar do campo das ideias e 44 
tornar real, de forma correta, com a preocupação da qualidade da água, que foi uma das razões que desviou o 45 
leito do Arroio Kruse para onde está hoje. Que se estuda o ganho hidrológico e ecológico desse retorno do 46 
leito, que já se sabe dos inconvenientes do leito abandonado, como a insalubridade e criatório de mosquitos. 47 
Que antes do dia quinze de dezembro deste ano, serão reunidos representantes dos órgãos públicos 48 
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envolvidos, ou seja, SEMAE, Unisinos, Emater, Fepam, Semmam para tratar do assunto, na vusca por estudos 49 
para entender os benefícios e a viabilidade desta proposição. Que projetam uma bacia de sedimentação no 50 
Parque Imperatriz com o objetivo de conter o assoriamento do Arroio Kruse naquele trecho, bem como 51 
viabilizar um laboratório que demonstre em campo, o banhado. O Presidente questiona o Plenário se há 52 
alguma pergunta sobre os treze anos do Parque Imperatriz, nada sendo suscitado. Afirma que essa data é 53 
marco para transformar o Parque Imperatriz no conceito ambiental, tanto ou mais, que como lazer. Passa a 54 
palavra para a chefe do Núcleo de Educação Ambiental, a Srª. Yara Regina Stockmanns que informa sobre a 55 
programação das trilas ambientais, que ocorerrão nos dias sete, oito e quinze deste mês. Ressalta a 56 
importância da participação dos Conselheiros e estende o convite à todos os cidadãos de São Leopoldo e 57 
solicita a multiplicação deste convitoe por todos os presentes para a roda de conversa que ocorerrá no 58 
domingo. Aduz que nesse encontro tem o objetivo de entender como foi a pesquisa realizada com os usuários 59 
do Parque Imperatriz também, haverá troca de informação sobre a Associação dos Amigos do Jardim Botânico 60 
e Parque Imperatriz, que a participação da sociedade como um todo é fundamental para pensar e desenvolver 61 
o espaço que é da sociedade. Conselheira presente pergunta qual a média diária de visitantes no Parque 62 
Imperatriz. A Secretária Adjunta Srª. Helena Cardoso afirma que em média, mesmo com chuva, de segunda-63 
feira a sexta-feira comaprecem cem pessoasa por dia, nos sábados essa média diária é de duzentas a 64 
trezentas pessoas e nos domingos a média fica entre seiscentas e setecentas pessoas. O Presidente relata 65 
que no dia quinze próximo, será atualizada a realidade atual dos equipamentos do Parque Imperatriz, que será 66 
informado também a situação dos equipamentos novos, propostas de passarela, parcerias, etc. Que previsto e 67 
será anunciado é o Plano de Maejo e a licitação da reforma da pirâmide, tudo para concluir até a Semana do 68 
meio Ambiente de 2020, reforça que não foram implementadas obras importantes nos últimos sete anos no 69 
Parque Imperatriz. Informa que a revista do Parque Imperatriz que foi aprovada pelo Conselho, foi convertida 70 
em um livreto, que terá trinta e duas páginas, em dois idiomas, quer sejam, lingua portuguesa e inglesa. Está 71 
sendo finalizado pela agência contratada pelo município. Que serã trezentas unidades, que o custo total será 72 
de vinte e seis mil e trezentos reais e também serão feitaas oito flâmulas para o Parque Imperatriz, com valor 73 
de trezentos reais cada. Essas são as informações do pacote anteriromente aprovado pelo COMDEMA. Que o 74 
caderno do Prisa está sendo concluído. Inicia o item três da pauta  sobre a IV Semana do Rio dos Sinos e 75 
relata os acontecimentos da X Jornada Roessler. Que foram muitos eventos. Que foram vinte encontros em 76 
toda a cidade. Que totalizou a participação de duzentas pessoas. Que o tema central foram os aroios. Que 77 
desses encontros surgiu a minuta do projeto de lei para modernizar a gestão municipal integrada dos recursos 78 
hídricos e das sub-bacias do rio dos sinos, fixando normas e diretrizes visando a sua conservação e 79 
preservação, incluindo a revisão do rmqa, aprimorando e reestruturando o fórum de gerenciamento dos arroios. 80 
Que foram incluídos, nesse projeto de lei, os temas atuais e mundiais, tais com: aquecimento global, sexta-feita 81 
para o futuro, Agenda 2030, ODS, Pacto Pelo Clima, Embaixadores do Clima. Tudo foi discutido em quatro 82 
grupos temáticos e será encaminhado para audiência pública e aprovação legislativa. Que estima a aprovação 83 
do texto até a Semana do Meio Ambiente de 2020. Realiza a leitura integral do projeto de lei. Questiona os 84 
presentes sobre a proposta da que qispõe sobre o II Encontro do Fórum dos Arroios e Parques Ambientais , e a 85 
eleição do I Fórum dos Arroios e Parques Ambientais e dá outras providencias, que trata a Resolução 86 
256/2019, item três da pauta. Sendo aprovado pelos presentes. Submete ao Plenário a Resolução 250/2019, 87 
item cinco da pauta, item três ponto dois da pauta fica aprovado o CALENDÁRIO AMBIENTAL 2020, para os 88 
eventos e datas conforme segue: Águas de Março - De 14 a 22 de março de 2020; Semana do Meio Ambiente 89 
- De 27 de maio à 05 de junho e XI Jornada Roessler - 28 de setembro à 08 de dezembro. Realizou a 90 
contagem do quórum, foi constatado apenas oito Conselheiros participantes. O Presidente declara aprovadas 91 

“ad referendum” todas as deliberações desta reunião devendo ser submetidas para referendo na proxima 92 
reunião. Desta forma fica prejudicado o referendo da Resolução 250/2019, item quatro da pauta, devendo ser 93 
novemente submetida ao Plenário. O Sr. Daniel Sauer explica e convida para no o Seminário Internacional 94 
Discussões para a implementação dos ODS e NAU financiamento para implementação da Agenda 2030 e 95 
os exemplos de iniciativas internacionais para implementação dos ODS e da Nova Agenda Urbana (NAU) que 96 
serão abordados no seminário internacional que será realizado em São Leopoldo nos dias 5 e 6 de dezembro 97 
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próximos. Representantes das instituições financeiras participarão do painel sobre os mecanismos de 98 
financiamento para a Agenda 2030. A mediadora será a prefeita de Nova Santa Rita, Margarete Ferretti, que 99 
compõem a diretoria da Associação Brasileira de Municípios (ABM). O Presidente Darci reitera o convite para 100 
os dias 7, 8 e 15 de dezembro - Comemoração dos 13 anos do PMIL. Agradece a presença de todos e dá por 101 
encerrada a reunião, sendo a ata lavrada por Fernando Caetano de Moura, que será submetida a discussão e 102 
aprovação na próxima reunião do conselho. Participa da reunião e subscrevem a lista de presença, os 103 
Conselheiros e Conselheiras: Darci Zanini, Helena Cardoso, Vitória Regina Casagrande Viel, Nilton César 104 

de Oliveira, Henrique Schuster, Ana Cristina Cúria, Mauricio Daudt, Susana Brand e ainda, os participantes: 105 
Daniel Santos, Gladis Fonseca Juvenassi, Yara Regina Stocksmann e Scarlatt Napp.   106 
 107 

Darci Zanini 108 
Presidente do COMDEMA 109 
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